



reconocido el terreno hasta la hacienda de Tecoco, habían regresado a situarse en la de Guadalupe. En el día 8 las fuerzas francesas de las tres armas ocuparon a Amozoc y sus avanzadas se batieron con los mexicanos entre las Animas y Guadalupe; los que estaban en Nopaltepec avanzaron hacia la Floresta. El campo francés situado en Amozoc y las Animas se veía perfectamente desde las torres de la catedral de Puebla donde tenía su cuartel el general González Ortega.

CAPÍTULO SÉTIMO.

SITIO DE PUEBLA.

Los franceses llegan al valle de Puebla.—Voltean la posición.—Se posesionan del Cerro de San Juan.—Forey establece allí el cuartel general.—Queda Puebla incomunicada.—Diversos movimientos ejecutados por los franceses.—Forey es criticado por su plan de ataque.—Forma depósitos de víveres.—Encuentra prevenida la plaza de Puebla.—Definitivo arreglo del ejército de Oriente.—Generales que mandaban los fuertes.—Plan de campaña aceptado por el general González Ortega.—Lo discute con el general Comonfort.—Dificultades sobre la unidad de mando.—Las resuelve el gobierno.—Instrucciones del Ministerio de la Guerra.—González Ortega forma una junta de guerra.—Heroicas resoluciones aceptadas.—Queda pronta Puebla para resistir treinta días.—Levantán los franceses nuevos campamentos.—Acción en Cholula.—Salen las caballerías de Puebla.—Bombardeo de la Ciudad.—Primer ataque al fuerte de San Javier.—Los franceses son rechazados.—Honores acordados en la orden del día.—Pérdida del fuerte.—Exaltación que este suceso produjo en la Capital.—Petición del canciller francés.—Garantías sostenidas por el Sr. Juárez.—Guarnición de la Capital.—Sucesos en varios Estados.—Expedición de campechanos sobre el Carmen.—Circular del Ministro La Fuente á los gobernadores.—Disposiciones del Presidente Juárez para conseguir recursos.—Sublévase el guerrillero Butrón.—Poca importancia de las operaciones militares en los Estados Unidos.—Separación temporal del ministro mexicano en Washington.—Inquietudes que causa allí el gran poder marítimo francés.

El general González Ortega declaró el 10 de Marzo la plaza de Puebla en riguroso estado de sitio, lo mismo que las poblaciones que estaban en un radio de ocho leguas, y señaló la pena de muerte para los delitos de robo, homicidio y demás de esta naturaleza que se cometieran. Entretanto las fuerzas de guardia nacional de Matamoros, Atlixco y otros puntos inmediatos, batían en la primera de esas poblaciones á los aliados de los franceses, capitaneados, según parte oficial del general González Ortega, por el general Chacón. Los franceses estaban en Amozoc ocupados en conducir el agua por canoas y cañerías desde Acajete, por no haber la suficiente en aquel punto á causa de que, al retirarse de allí las fuerzas mexicanas, cegaron todos los pozos. Habían entrado á Amozoc hasta entonces 15,000 franceses y habían tenido una gran fiesta en celebridad del ascenso de Douay á general de División. A Amozoc llegaban dilatados convoyes de carros, al grado de no poder contenerlos lá plaza, ni las calles de aquella población. Había abundancia de pasturas y gran movimiento mercantil. El día 13 llegaron al mismo pueblo otros dos mil franceses, quedando los demás escalonados en Tres Jagüeyes, Santa Rosa, Tepeaca y Acatzingo. El 8 de Marzo los invasores se habían movido de Acajete y de Acatzingo á San Bartolo, debiendo llegar Forey y Almonte á Tepeaca en la noche. Por parte de las tropas mexicanas exploraba con fuerzas de caballería el general O'Horán, quien el día 9 veía las polvaredas que formaba la descubierta de las tropas francesas, las que, después de haber ocupado á Huamantla

y reconocido el terreno hasta la hacienda de Tecocac, habían regresado á situarse en la de Guadalupe. En el citado día 9, fuerzas francesas de las tres armas ocuparon á Amozoc y sus avanzadas se batieron con los mexicanos entre las Animas y Guadalupe; los que estaban en Nopalucan avanzaron hacia la Floresta. El campo francés situado en Amozoc y las Animas, se veía perfectamente desde las torres de la catedral de Puebla donde tenía colocados algunos ayudantes el general González Ortega.

El 14 de Marzo se presentó en Amozoc el general en jefe francés, quien desde algunos días antes había concentrado allí casi toda la artillería y la fuerza mandada por Douay, elevado recientemente á general de División; estaban también el 1º y 2º de cazadores de Africa que formaban parte de ese cuerpo de ejército. De lo alto de las colinas en que se reclina el pueblo, pudieron al fin los franceses, después de diez meses de expectación y lucha, contemplar el hermoso y extenso valle de Puebla, en el que parecía no haber cambiado nada del aspecto que guardaba el 5 de Mayo de 1862; los dos gigantes cubiertos de nieves eternas, parecían á lo lejos como dos centinelas prontos á defender el camino de México; allá á lo lejos blanqueaban dos columnas sobre un macizo de verdura, era Cholula, tan célebre por su pirámide truncada, construida á mano, sobre la cual se levanta la iglesia de los Remedios; á un lado se veían las grandes torres de Puebla y sus muchos templos; solamente había alguna variación en el fuerte de Guadalupe, donde ya no aparecían la cúpula y las torres, sino solamente una línea blanca uniforme, determinada por el fuerte guarnecido de cañones.

El día 16 el ejército invasor levantaba el campo en los diversos lugares en que estaba diseminado; la división Douay fué la primera que llegó frente á Puebla y ocupó el cerro de Amalucan, y en la tarde del mismo día se posesionó de la hacienda de Manzanilla, fuera del tiro de cañón del fuerte de Guadalupe. Al día siguiente llegó la división Bazaine y tomó el campo abandonado por la de Douay, encargada de los reconocimientos de la fortificación de la plaza; esta fuerza, adelantándose casi á tiro de cañón, reconoció el nuevo aspecto que guardaba el cerro de Guadalupe, unido al fuerte de "Loreto" por un camino cubierto; vió el fuerte de "Ingenieros" en la llanura, el de los "Demócratas," el del "Carmen," el de "San Javier" con la "Penitenciaría" y el de "Santa Anita;" llegaba á catorce el número de los que rodeaban la ciudad, flotando sobre todos la bandera tricolor mexicana, de colores tan parecidos á la francesa. La mayor parte de las fuerzas de la segunda División dejaron de pronto, el día 17 á las tres de la tarde, su campamento para ir, por un movimiento disimulado, á colocarse detrás de Puebla, en el camino de México, pero hasta las siete de la noche lograron, después de haber franqueado grandes barrancas y vencido muchos obstáculos que se oponían al paso de la artillería y de los carros que trasportaban los víveres, llegar á la aldea de San Aparicio, sobre el camino de Tlaxcala. Al siguiente día 18, dejaron esa aldea y se dirigían á atacar el cerro de San Juan, que está al otro lado de Puebla, en el camino que conduce á México. La fuerza de Márquez, infantería y caballería con dos ca-

ñones de montaña, compuesta de casi tres mil hombres, seguía á los bagajes que iban escoltados por los cazadores á pie. Por un movimiento atrevido la división Douay había pasado derrepente delante de los fuertes de "Guadalupe" y "Loreto," puntos que se creyó fueran atacados; esta creencia influyó tal vez en que se desdeñara fortificar el cerro de San Juan, que fué ocupado y guarnecido sólidamente para servir de base á todas las operaciones que iban á seguirse contra Puebla. Todas las fuerzas mexicanas que estaban por Nopalucan y Huamantla se reconcentraron á Puebla, y un nuevo campamento de franceses apareció el día 17 en la hacienda de Alamos; las fuerzas que estaban en el cerro del Tepozúchil subieron allí algunas piezas de artillería, y las que ocupaban el campamento de Manzanilla se movieron hacia el cerro de la Resurrección, dejando en aquel un destacamento. Por la noche se distinguían perfectamente las fogatas de los campamentos de los Alamos, las Navajas, Amalucan, Manzanilla y San Gerónimo. El día 18 tres grupos de infantería ocuparon la hacienda del Batán, frente á la fortaleza de Ingenieros, y las tropas que se habían situado en San Gerónimo voltearon la posición de los cerros de Guadalupe y Loreto, con dirección á la fortaleza de Santa-Anita y garita de México para circundar la plaza.

Mientras tanto, la división Bazaine ejecutaba por el Sureste de la ciudad, el mismo movimiento para flanquear la posición, de manera que el ejército mexicano quedara encerrado sin poder salir por ninguna parte, y se interrumpieran las comunicaciones con México. El día 19 quedó establecida una batería en las Animas, por la brigada del general L'Heriller, y en la noche llegó la del general Neigre con un gran convoy de víveres y municiones. A la una de ese día, un cañonazo disparado en el cerro de San Juan, anunció la llegada del general Forey y fué izada la bandera francesa sobre el fuerte en el que el general en jefe establecía su cuartel general. Entonces los ingenieros y la artillería comenzaron á trabajar sin descanso, y lo mismo se hacía en el interior de la plaza. Desde la cima del cerro de San Juan, se les veía atrincherarse y fortificarse: aparecían fortines nuevos, trincheras en las calles, cada edificio se constituía en ciudadela y cada pared en parapeto. El cañón mexicano disparaba sobre los trabajadores franceses que hacían reconocimientos y sobre los convoyes. El día 21 de Marzo á las tres de la tarde, apareció á lo lejos la vanguardia de las fuerzas de Comonfort, cuya caballería acampó en Cholula. Al día siguiente, 22, fué la francesa al mando del general Mirandole á batirla y en las calles y plazas de la población se verificó el combate. Enviado un fuerte destacamento sobre Cholula, al mando de ese general francés y encontrándose con dos mil ginetes de las fuerzas de Comonfort, se trabó la lucha. Forey hizo alabanzas de su caballería, calculó en doscientos el número de mexicanos muertos, en tanto que de los cazadores de Africa sólo había habido diez muertos ó heridos entre ellos el capitán Petit, quien recibió una lanzada que se creyó mortal. Los días siguientes ejecutaron los franceses paralelas y baterías; una granada estalló cerca de la tienda del general Douay y porción de balas barrían los campamentos, una de ellas mató á un sub-oficial del 81º, otra arrancó una